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Le problème de la méthode et sa relation avec le développement de la science contemporaine : 

Paul Feyerabend comme modèle 

 

Résumé :  

La thèse épistémologique adoptée par Paul Feyerabend، représentée par "l'épistémologie de la 

pluralité méthodologique et cognitive"، a mis en lumière le problème posé au niveau de la méthode 

scientifique en la soumettant à une révision et à un examen approfondi. Selon la conception de 

Feyerabend ، la science repose sur une pluralité cognitive، et non sur une seule méthode unique، rejetant 

ainsi le caractère exclusif de la science par rapport aux autres formes de connaissances. La science، tout 

comme les autres activités cognitives telles que l'art، la religion et le mythe، joue un rôle actif dans le 

développement et l'évolution de la pensée scientifique، reconnaissant le droit à la diversité cognitive 

dans un espace qui accueille toutes les traditions humaines. 

Mots-clés : pluralité méthodologique، méthode scientifique، épistémologie anarchiste. 

 

The Problem of Method and Its Relationship with the Development of Contemporary Science 

 -Paul Feyerabend as a Model- 

Summary: 

The epistemological thesis adopted by Paul Feyerabend، represented by "the epistemology of 

methodological and cognitive plurality،" highlighted the problem posed at the level of the scientific 

method by subjecting it to review and scrutiny. According to Feyerabend's conception، science is based 

on cognitive plurality، not on a single، unique method، thus rejecting the exclusive nature of science 

compared to other forms of knowledge. Science، like other cognitive activities such as art، religion، and 

myth، plays an active role in the development and evolution of scientific thought، acknowledging the 

right to cognitive diversity in a space that accommodates all human traditions. 

Keywords: methodological plurality، scientific method، anarchist epistemology. 
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Résumé :  

La thèse épistémologique adoptée par Paul Feyerabend، représentée par "l'épistémologie de la 

pluralité méthodologique et cognitive"، a mis en lumière le problème posé au niveau de la méthode 

scientifique en la soumettant à une révision et à un examen approfondi. Selon la conception de 

Feyerabend ، la science repose sur une pluralité cognitive، et non sur une seule méthode unique، rejetant 

ainsi le caractère exclusif de la science par rapport aux autres formes de connaissances. La science، tout 

comme les autres activités cognitives telles que l'art، la religion et le mythe، joue un rôle actif dans le 

développement et l'évolution de la pensée scientifique، reconnaissant le droit à la diversité cognitive 

dans un espace qui accueille toutes les traditions humaines. 

Mots-clés : pluralité méthodologique، méthode scientifique، épistémologie anarchiste. 

 

 

Summary: 

The epistemological thesis adopted by Paul Feyerabend، represented by "the epistemology of 

methodological and cognitive plurality،" highlighted the problem posed at the level of the scientific 

method by subjecting it to review and scrutiny. According to Feyerabend's conception، science is based 

on cognitive plurality، not on a single، unique method، thus rejecting the exclusive nature of science 

compared to other forms of knowledge. Science، like other cognitive activities such as art، religion، and 

myth، plays an active role in the development and evolution of scientific thought، acknowledging the 

right to cognitive diversity in a space that accommodates all human traditions. 

Keywords: methodological plurality، scientific method، anarchist epistemology. 

 



 

 
 


